

東日本大震災直前の2011年1月、新聞インタビューを受ける筆者



宮城県慶長使節船ミュージアム サン・ファン館 館長

ひらかわ あらた
平川 新

災害前の史料保存

じつは宮城県を襲った地震や津波の災害が、そのことと関わっています。数回にわけて、いきさつを紹介しておきたいと思います。

は、「災害が来る前の史料保全」です。もし災害や火災等で古文書が失われたとしても、写真データがあれば家や地域の歴史だけではなく、日本歴史の研究が可能になるからです。全国で初めての組織的な取り組みでした。

災害前の史料保全

「プロフィール欄をこ
とに見ていただい
たこと、私の経
歴には東北大
学国際研究所の所長と
いうのがあります。私
の専門は歴史学。しか
かも江戸時代という古い
時代が対象です。それ
がなぜ、理系のイメ
ージの強い災害科学を専
門とする研究所の所長
になっているのか。不
思議ですね。

じつは宮城県を襲つ
になり始めました。
が、あるときハタと氣

書が失われたとして
も、写真データがあれ
ば家や地域の歴史だけ
ではなく、日本歴史の
研究が可能になるから
です。全国で初めての
組織的な取り組みでし
た。

県内各地で古文書の
調査を行い、デジタル
カメラで写真撮影する
作業を続けていました。

文理連携の
防災科学研究

⑧防災科学研究拠点の発足



2008年1月開催の防災セミナー

ト)を立ち上げ、災害から歴史資料を守るために活動を始めたことは4回目の連載で紹介しました。スローガン

宮城県沖地震が発生するごとに警告されていました。前の宮城県沖地震は1978年でしたか

2003年の宮城県

文理連携の 防災科学研究

が、人びとの命や生活を守ることも考えなければならぬのではないか。どうすればそういふ仕事ができるのだろうか、と考えるようになつたのです。

もちろん自分だけで、そんなことはできません。思いついたのは、他分野の研究者と一緒に社会の役にたつ防災研究ができないかということでした。幸い東北大には、災害研究している教員がた

もちろん自分だけでも、研究拠点が発足しました。この防災研究は東北大として大きな社会貢献事業になりますよ」という私の提案を、当時の井上明久総長が採用し、東北大学防災科大学として大きな社会貢献事業になりますよ」という私の提案を、当時の井上明久総長が採用し、東北大学防災科

は初めてのことでした。文理連携の共同研究で社会に必要な防災

最初に声をかけたのは、工学部に所属する津波工学の今村文彦教授でした。津波研究では世界トップレベルの実績をもっています。

ひらかわ・あらた
昭和25年、福岡県出身。
身。東北大学名誉教授。

東北大震災科学国際研究所の所長などを経て、平成26～31年度まで宮城学院女子大学学長を務めた。専門は日本近世史、歴史資料保全学。令和4年4月に、3代目のサン・ファン館館長に就任した。